
8 月 6 日，在巴黎
奥运会跳水项目女子
10 米跳台决赛中，中
国选手全红婵获得金
牌，另一名中国选手
陈芋汐获得银牌。图
为全红婵（右）和陈芋
汐展示奖牌。
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女子10米跳台决赛：全红婵、陈芋汐包揽金银牌
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医 保 政 策

““你问我你问我答答””

问：城乡居民大病保险保
障范围是什么？

答：城乡居民参保人员患
大病发生高额医疗费用，经城
乡居民基本医保按规定支付
后，个人负担的政策范围内医
疗费用由大病保险按规定比
例支付。

问：城乡居民大病保险起

付标准是多少？
答：2024 年，城乡居民大

病保险起付线标准全省统一
为16000元。

问：城乡居民大病保险报
销比例是多少？

答：城乡居民参保人员一
个自然年度内累计个人负担
的政策范围内医疗费用，扣除
大病保险起付线以后，分四段
累计补偿：0至3万元（含）部分
报销60%；3万元以上至8万元
（含）部分报销65%；8万元以上
至15万元（含）部分报销75%；

15万元以上部分报销85%。
问：城乡居民大病保险的

封顶线是多少？
答：城乡居民大病保险年

度最高支付限额为40万元。
问：城乡居民大病保险对于

困难群众有倾斜保障政策吗？
答：有。特困人员、低保对

象、返贫致贫人口实施起付线
降低50%、各段报销比例分别
提高5个百分点、取消年度最
高支付限额的倾斜保障政策。

（邵阳日报记者 陈红
云 整理）
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今年高招录取季，职业本科成
为备受关注的“新星”，部分院校投
档线高出普通本科线100多分。

党的二十届三中全会通过的
《中共中央关于进一步全面深化改
革、推进中国式现代化的决定》提
出，加快构建职普融通、产教融合的
职业教育体系。

目前，职业本科学校数量已增
至51所。职业本科院校缘何受到追
捧？就业前景如何？如何持续提升吸
引力？

职业本科院校成录取“黑马”

日前，高考成绩602分的浙江富
阳考生陈雨萱被浙江机电职业技术
大学城市轨道交通设备与控制技术
专业录取。今年7月初，该校刚刚从
高职专科学校升格为职业本科院校。

近年来，像陈雨萱这样报考职
业本科院校的高分考生日益增多，
职业本科院校招生增长态势明显。

2023年，职业本科招生8.99万
人，比上年增长 17.82%，约占全国
高等职业教育招生人数的1.6%。

深圳职业技术大学今年是第二
年招本科生，在粤计划招生471人，
比去年增加271人，同时还新增9个
本科专业。在招生计划大幅增加的
情况下，该校物理类所有专业组投
档分再创新高。

不久前刚升为职业本科院校的
广东轻工职业技术大学，今年招生也
有不俗表现。学校普通物理类最低投
档分超本科线78分，普通历史类最
低投档分超本科线70分，美术与设
计类最低投档分超本科线89分。

海南科技职业大学执行校长
郑兵介绍，学校从2019年开始招收
本科生，过去 5 年招生情况一年比
一年好，录取分数线普遍高于生源
省份当地投档线，有些省份高出二
三十分，“不用担心找不到生源”。今年该校在
山东省本科提前批普通类一次性投满，录取
最低分超出本科录取控制线22分。

从职业本科院校的专业设置上来看，大
部分都紧贴行业企业和市场的实际需求。

前不久刚批准设立的民政职业大学，首
批设置的5个职业本科专业包括现代殡葬管
理专业和婚姻服务与管理专业，旨在应对社
会民生领域服务需求的快速增加。

广东轻工职业技术大学今年首批开设现
代精细化工技术、合成生物技术、软件工程技
术、机械电子工程技术、现代物流管理、产品
设计6个本科专业。该校财贸学院教师韩宝国
说，今年现代物流管理专业首次招收本科生，
就是要培养粤港澳大湾区物流行业数字化转
型所需的物流项目规划师、物流数据分析师。

“学历和技能都有了”

职业本科缘何热度上升？
此前，职业教育的天花板是专科。而现

在，普通本科和职业本科都按相应条例办法
进行学士学位授权、授予、管理和质量监督；
在证书效用方面，两者价值等同，在就业、考
研、考公等方面具有同样的效力。

广东考生家长顾女士说，他们毫不犹豫地
选择了职业本科院校，因为不愁找工作，又是
本科学历。“简单来说，学历和技能都有了！”

高就业率是职业本科院校吸引力不断提
升的重要原因。

毛良玉就读于海南科技职业大学大数据
技术与应用专业，除理论知识学习外，更多的
是实操训练、企业实习。他说，目前全班57个
同学中，超过90%已签订就业协议，“就业平
台都非常不错”。

不少学生也是因为看好就业前景而选择
浙江机电职业技术大学。以该校城市轨道交

通设备与控制技术专业为例，近年
来毕业生就业率均超过98%，主要
面向中国中车等轨道机电设备生
产企业，以及机电设计院等相关轨
道机电设备产业链公司等。

南京工业职业技术大学 2023
届本科毕业生的职业期待吻合度、
专业对口度、履约率、月收入也均
高于其专科毕业生。海南科技职业
大学副校长杨静说，从近两年学校
毕业生就业情况来看，职业本科毕
业生就业质量较高、优势明显。

注重理论与实践双向发展，也
是优势之一。

有业内人士认为，一些职业本
科之所以“出圈”，是因为其相较于
普通本科，更侧重专业实践和行动
能力培养。

以广东轻工职业技术大学职
业本科的机械电子工程技术专业
为例，其重点面向服务型制造新业
态，更加注重“制造+服务”职业能
力的培养，包括研发创新、检验检
测及售后服务等。

该校招生相关负责教师张宝
昌说，学校本科专业人才培养更注
重专业素养、专业知识、技术技能
的系统化，不仅要让学生知道怎么
做，也要从知识体系中去理解为什
么这样做。

哈尔滨职业技术大学机电工程
学院教学总管孙福才说，职业教育
非常重视培养学生解决现场问题的
能力，具有很强的实践性、操作性。
广东轻工职业技术大学机电技术学
院教师张友能说：“学院在课程体系
设置上要求 50%以上都是实践课
程，这有助于形成问题创新、发展创
新和合作创新。”

加快构建现代职业教育体
系，如何量质齐升？

随着产业升级和经济结构调整不断加快，
各行各业对高技能人才的需求更加迫切，我国
逐步加大对高层次技能人才的培养力度。

2021 年，中共中央办公厅、国务院办公
厅印发的《关于推动现代职业教育高质量发
展的意见》明确，到2025年“职业本科教育招
生规模不低于高等职业教育招生规模的
10%”。这意味着，职业本科教育招生规模还
将稳步拓展。

加快构建现代职业教育体系，职业本科
是其中重要一环，如何确保量质齐升？

职业本科仍处于试点探索期，开展年限不
长，毕业生数量相对较少。优化培养模式，强化
学科建设和产教融合，提高“双师型”教师队伍
水平，是保证职业本科高质量发展的关键。

多位受访者表示，目前学校设置标准、专
业设置管理办法等制度虽已出台，但专业教
学标准、课程标准、实习标准等体系仍需进一
步完善。

有专家指出，一些职校升本后倾向于朝
普通本科高校方向发展，陷入机械化模仿之
中。一些家长选择职业本科也更多是看重“本
科”这一学历层次，而非职业教育本身，这让
部分院校在保持“职业属性”上不那么坚定。

产教融合水平是衡量职业教育办学质量
的试金石。记者了解到，一批职业本科院校正
探索组建由政、行、企、校联合打造的市域产
教联合体、行业产教融合共同体等，以人才培
养、教师队伍建设、教学资源库建设、职业培
训等为主要职能。

郑兵认为，持续助推职业本科院校毕业
生高质量就业，还需建立健全就业、培养与招
生联动机制，从源头上加强供需对接、优化专
业设置。要在产教融合培养模式基础上，校企
共同制定四年制本科或贯通培养的人才培养
方案。 （新华社北京8月6日电）
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1.哪些情形应当认定为工伤？
职工有下列情形之一的，应当认定为

工伤：
(1)在工作时间和工作场所内，因工作

原因受到事故伤害的。
(2)工作时间前后在工作场所内，从事

与工作有关的预备性或者收尾性工作受到
事故伤害的。

(3)在工作时间和工作场所内，因履行
工作职责受到暴力等意外伤害的。

(4)患职业病的。
(5)因工外出期间，由于工作原因受到

伤害或者发生事故下落不明的。
(6)在上下班途中，受到非本人主要责

任的交通事故或者城市轨道交通、客运轮
渡、火车事故伤害的。

(7)法律、法规规定应当认定为工伤的
其他情形。

2.哪些情形可以视同工伤？
职工有下列情形之一的，视同工伤：
(1)在工作时间和工作岗位，突发疾病

死亡或者在48小时之内经抢救无效死亡
的。

(2)在抢险救灾等维护国家利益、公共
利益活动中受到伤害的。

(3)职工原在军队服役，因战、因公负
伤致残，已取得革命伤残军人证，到用人单
位后旧伤复发的。

(上接1版①) 如何求同存异、
凝聚共识？需要倾听各方的意
见、画好最大的同心圆；需要以
人为本，尊重人民主体地位，发
挥群众首创精神。比如，优化营
商环境改革，不仅要善于听取
企业家的意见，也要善于听到
企业和员工在生产生活上的诉
求；深化土地制度改革，也得切

实尊重农民自身意愿，切实保
护农民土地权益。在进一步全
面深化改革的实践中，必须充
分调动广大人民群众对改革的
参与热情、畅通参与渠道、健全
参与机制，把社会期盼、群众智
慧、专家意见、基层经验融入改
革中来，引导全社会齐心协力
为改革出谋划策，实现顶层设

计与群众探索的良性互动。
发展无止境，改革无穷期。

改革是一个长久的过程，不会
一蹴而就，也不会一劳永逸。

“党和政府的一切工作，都是为
了老百姓过上更加幸福的生
活。”这一点，在进一步全面深
化改革的新征程上，不会变，也
绝不能变。

(上接 1 版②) 常年的湿冷环
境让这些冷库装卸工人或多或
少都有一些风湿性关节炎等病
症。每每关节疼痛时，刘桥生便
会用艾叶或者生姜煮水泡脚来
缓解。

17 时30 分，忙碌了一个多
小时的工人们终于完成了低温
库货物的进出库工作。而刘桥
生在安排好其他工人进行恒温
库的入库工作后，脱下了他身
上厚重的棉袄，此时棉袄里面

的衣服早已湿透。“又冷又热确
实很难受，但是想想我们搬运
的食品都是大家需要的，也挺
值得。”来不及擦掉脸上的汗
水，刘桥生就急急忙忙地爬上
车送货去了。

“ 我 想 我 可 以 再 次 做
到。”——瑞典名将杜普兰蒂斯
以打破世界纪录的成绩夺得巴
黎奥运会男子撑杆跳高金牌。
当被问及能否再有突破时，他
轻松给出了肯定的答案。

“跟他生在一个时代挺荣
幸的，也是一种悲哀。”——同
样参加撑杆跳高比赛的中国选

手黄博凯以5米80的个人最好
成绩获得第七名。他为这个项
目一直有突破空间感到开心，
但内心的落寞也显而易见。

“今天我觉得自己是球
场之王。”——丹麦队的安赛
龙在羽毛球男单项目成功卫
冕，当记者问及丹麦国王的
现场助阵有何积极影响时，

安赛龙除了表达开心之情，
还霸气地认为在自己的地
盘，自己就是王。

“有这么棒的搭档，想不
夺金都难。”——夺得飞碟双
向混合团体金牌的意大利组
合 巴 克 西/罗 塞 蒂 ，两 人 在
2016 年里约奥运会时分别获
得女子、男子飞碟双向金牌。
此番搭档堪称强强联合，巴克
西也对搭档给出了如此高的
评价。
（据新华社巴黎8月6日电）

“我想我可以再次做到”
新华社记者 王春燕 王恒志

据新华社巴黎 8月 6日
电 巴黎奥运会赛事过半，中
国体育代表团6日表示，中国
代表团在前期取得了较为理
想的参赛成绩，比赛亮点频
出，但是后面的比赛仍充满竞
争与挑战。中国代表团将不断
总结经验，保持昂扬斗志和必
胜信念，全力夺取运动成绩和
精神文明双丰收。

国家体育总局副局长、巴
黎奥运会中国体育代表团副
团长周进强在当日举行的新
闻发布会上表示，在前 10 个
比赛日中，中国体育健儿已在
射击、跳水、乒乓球、羽毛球、
体操、游泳、田径、网球、自行
车等12个项目上夺得21金18
银 14 铜共 53 枚奖牌，取得了
较为理想的参赛成绩。

周进强说，巴黎奥运会开
幕后第一天比赛中，中国运动

员就在射击、跳水、游泳项目
中获得 2 金 1 铜，实现了良好
开局。随着比赛进行，各参赛
队伍快速调整适应，发挥应有
技术水平，比赛亮点频出。例
如，自由式小轮车中国运动员
首次参赛就获得金牌，成功挑
战多年占据统治地位的竞争
对手；网球项目郑钦文获得亚
洲历史上首枚奥运会单打金
牌；临时组队的张之臻、王欣
瑜创造网球混双首次参加奥
运会就闯进决赛的历史；中国
游泳队在巴黎收获2金3银7
铜共 12 枚奖牌，奖牌总数比
里约奥运会和东京奥运会都
翻了一番，对欧美国家的优势
地位给予了强力冲击。

其他项目也各有亮点。比
如，射击获得5金2银3铜，创
造了历史最好参赛成绩；射箭
女子团体获得银牌，时隔 12

年再次获得奥运会奖牌；女曲
继北京奥运会后，时隔 16 年
再次闯进四强；冲浪首次参赛
就闯进前16名；山地自行车、
铁人三项取得历史最好名次；
柔道获得铜牌，时隔8年再次
获得奥运会奖牌。

周进强强调，巴黎奥运会
比赛期间，中国个别运动员出
现失误或未能发挥出应有水
平，对这些运动员，代表团给
予了充分理解。“奥运会竞争
异常激烈，运动员都承受着巨
大的压力，失误率往往高于其
他比赛，胜负输赢都很正常。”

巴黎奥运会比赛还剩 6
天，中国代表团还将参加 90
个小项的比赛，将继续在跳
水、举重、乒乓球、田径、花样
游泳、皮划艇静水、场地自行
车、拳击、跆拳道、摔跤、攀岩、
霹雳舞等项目上争夺奖牌。

中国体育代表团：
前期成绩较为理想 后期比赛充满挑战

巴黎奥运会

◆妙语连珠


